
日期:08/12/2012 
題目：何去何從 
經文：約翰福音 14：1—14 
主旨：神的信實能使我們在徬徨中心有平靜。 
 
引言： 
 
當我們經過生命的轉捩點的時候，往往我們的心會被攪動，如果用《約翰福音》的

字句的話，我們的心裡面會有憂愁，會有難過的時刻。這些的轉捩點包括了畢業卻

沒有工作，或者在一個陌生的城市開始了學業，或者工作，開始了一個新的家庭，

或進入了退休的年紀，或者是身體健康的變動。往往對前面的路看的不是很清楚，

我們會被何去何從這一些的問題在那裡煩擾著，我們會心煩意亂，坐立不安，在我

們的心裡面多麼渴慕一個心如止水的那個光景。我經常聽人跟我分享說，如果我每

一天，就算我沒一個禮拜，有一個時刻，我能感受到這種平靜的話，我就心滿意足

了。我想可能這個緣故，我們現代人往往會被東方的一些的靜坐，默想的宗教所吸

引，我們的心往往會被一些我們不明白的處境，我們不能夠控制的處境，或者生命

裡那些荒謬的事，那些不正常的事，在那裡擾亂了我們，使我們在那裡憂傷，使我

們在那裡愁煩。我想在我們每一個人的生命裡都有那麼的一個時刻，我們多麼的渴

慕在那時間裡，水會停住它的流動，風會停止它的吹動。 
 
在我們讀福音書的時候，我們也看到有幾個地方，講到耶穌心裡面的憂愁，他的難

過。當他站在拉撒路墳墓的面前，他為著死亡的不正常，他感覺到難過，有強烈的

那種的清楚﹔當他知道猶大要出賣他的時候就到了，他心裡面感覺到難過﹔然后最

后一次，當他在客西馬尼禱告的時候，他說他心裡面極其的難過。這些是耶穌在世

上他所經歷到的心裡面憂愁，難過的時刻。但是在我們剛才讀《約翰福音》第 14
章的時候，這裡是講到門徒們的心裡面難過，門徒們按照和合本的翻譯是心裡面憂

愁，新譯本的翻譯是難過。他們憂傷，他們難過，是因為在這一段的時間，他們的

談論的主題就是圍繞著耶穌要離開了他們，他們也心裡面難過，因為聽耶穌在那裡

預言在十二個門徒裡面，他最心愛的門徒彼得，也是最接近他的，也是門徒們往往

認為是發言人的代表，在很短的時間之內就會三次的否認他。當他們想到耶穌要離

開的時候，我想他們的心裡面也是被這個何去何從這一個的問題所纏繞住。 
 
因為有三年的時間，他們的身份是圍繞著耶穌。他們在那裡聆聽跟隨他的教導，雖

然有很多的教訓，他們還是沒有辦法完全的了解，現在耶穌要離開他們了，那神天

國的應許又會怎麼樣呢？他在世上的工作是否馬上就要停止，還是會有另外的一個

來接替他呢？也有許多的問題圍繞著耶穌的離開，彼得很想知道為什麼他不能去耶

穌要去的地方，多馬對耶穌的身份非常的困擾，腓力不能夠完全了解他和天父的那

一個關系，這一些都是在那裡打攪了他們心裡的一些的事情。 
 



然后在這一段的經文裡面，我們也知道耶穌對他們的教導，是圍繞著他們問耶穌的

幾個問題，下面我們來看一下，耶穌如何的處理，如何面對他們的那個被攪動的

心，他們的憂傷與難過？ 
 
I. 對神的信靠可幫助我們不受情緒的左右。 

 
第 1 節是我們大家非常熟悉的一段經文，無論是和合本也好，新譯本也好，都說你

們心裡面不要難過，不要憂愁，你們信神，也當信我。這句話是我們會背的，這句

話也給我們心裡面帶來安慰，耶穌是在這裡是說，你們不要難過，不要憂愁，你有

這些的情緒嗎？耶穌說：不要讓這些情緒繼續的控制你，你要停止。我想這是一句

不太熟悉的話語，我們時常說這是我的情緒，這是我的感受，這是我感覺到憂愁，

感覺到不安，我沒有辦法停止的，這就是我。但是耶穌說你不要難過，不要憂愁，

是你我可以控制的，你不需要繼續被這些的事打擾你，打擾你的心。 
 
然后耶穌又再進一步的說為什麼你們可以停止？他說你要相信神，相信我。這兩句

的話，你們要信神，要信我，是兩個都可以翻譯成命令式的，就是說這是你們要去

做的，你們要信神，你不要單單看這些打攪你們心的事情，你們要相信神，你們也

要相信我。這些的相信，這一個的依靠不是一個理性上的相信，而是一種關系上

的，你要相信依靠我的那個信實，我從來不會離棄你們，我一直都像那個鷹將你們

放在我的背上，將你們帶到我要你們去的地方，我又像那一個母雞，掙開著它們的

翅膀，要來保護這一群的小雞。 
 
我時常跟你們分享到我坐這個漁船打魚的事情，那一次的話，你麼都熟悉的我中招

的那一次，就是暈船的那一次，他們一直告訴我：牧師，你不要看水，你越看水你

越暈，你要看遠一點, 你要看陸地上的那一個不動的燈塔，那一個的指標。你也知

道你暈船的話，你越低著頭看水，你越看水的話，你越糟糕，所以不要看水，水在

動的，你要看那不動的東西。是不是耶穌也在這裡和我們說，不要經常注視那些令

你心裡被攪動的事情，你不明白的事情，你不能控制的事情，你要相信我，你相信

神，因為我的那一個的信實是永遠不會改變的。 
 
II.  對神的信靠可給我們永恆的保障。 
 
 
然后第 2,3 節，耶穌針對著他們的疑問，就是耶穌要去哪裡？所以耶穌就說在我的

父家裡有許多的住處，我去是為你們預備地方。如果我去為你們預備地方的，我一

定會回來接你們，好叫我在哪裡，你們就在哪裡。我想這一段的經文是我們從小在

教會就會背的，我去是為你們預備地方，如果我去為你們預備地方，我一定會回來

接你們的，我在哪裡，你們就在哪裡。這裡的重點是我為你們預備了地方，我會再

來的，這是指著耶穌第二次來臨，把我們接到他那裡，或者我們有些的人等不到耶

穌再來接我們，在他還沒有來之前，我們已經去世了。在那一個的時候，他又把我

們帶到神的面前，再與他同在，不是指將來才與他同在，現在也能與他同在，這是

一種的保証，一種的確據。但隨便提一下的在我父家有許多的住處，我去為你預



備，並不是說，你看你在教會裡蠻多的服事，將來的上面的那個房間一定是更大更

好，但是你呢，你在世上看你貪這貪那，將來的那個房間是很小很小的，如果是房

子的話，大概只是一個房間的房子，不是這個意思，重點是: 我去是為你們預備，

怎麼預備？是用我的這個生命，因為耶穌基督就要被釘十字架了. 祂复活了。祂也

要再來。   祂在哪裡，信他的人也會在哪裡，意思是說信祂的人無論是現在或是將

來都要與主在一起，這是一個美麗的圖畫，是一個安慰。好吧，你說我將來有那一

個確據，有這個保証，和我現在有什麼關系呢？ 
  
在去年，有機會回日本，見了好幾十年沒有見面的同學，有一個同學這幾十年來往

比較近的，我就注意到他有很多美麗的照片，有鳥的照片，有花的照片，有小植物

的照片，他都把它制成了日歷，在過去的幾年也有送來給我，那我去了就蠻好奇

的，我就說你這些小花，小鳥在哪裡拍的？他說鳥嗎？這些的鳥都是在校區裡拍

的，那我說這些小花，小植物呢？他說就是在我家的門前路邊，就是很簡單。有一

個下午，他帶我們出去兜風看一下風景，由於季節的轉變，所以有非常美麗的楓

樹，楓葉，都是紅色的，然后我就忙著拿著我的相機，在那裡拍，紅紅的，非常的

美麗。如果你來我們家，我給你看，你看第一張好美好美，當你看到第十張，第二

十張的時候，紅色就是紅色，我發現我相機裡，一大堆那樣的照片。他也在那裡，

但是他的相機就會照著其他地方在那裡拍，后來回去給我看一下，我說我們去同一

個地方，你怎麼看到的東西，我看不到。如果跟大家有分享到，我越來越體會到，

一個好的攝影家，不是在乎他有多貴重的照相機，乃是他有一雙特別的眼睛，能夠

看到我們看不到的東西，他有不同人的視覺，這就是天上的確據，永生的確據。 
 
當我有這個把握我將來是跟耶穌在一起的話，從那一個的視覺看我的今生，我想我

的看法就不一樣是不是，我/你以為我們在今生多收集各樣的財富，財寶，但這些

都不是重要的事情，個人的得失，被人家的誤會，被人家的錯待，這些是個更加的

微不足道的事情，為什麼？因為你從這個永恆的角度來看這個世界上，這個有限

的，有時間限制的事情。在十七十八世紀，在美國那些黑人的奴隸，那種的被虐

待，那種不可想象的遭遇，在那種時候，他們寫了無數的黑人的靈歌，都是講到將

來的那一個美麗，在那裡等到那一位把我們接到神的天家，因為他們有這樣的一個

盼望，這些的盼望就託住他們在今生遇到我們人不能想象的那種的痛苦，能把他們

扶持，把他們帶出那種困境裡面。原因是因為他們從另外的角度來看他們今生的遭

遇。直到有這個來生的那一個永恆的確據，就是有一天我們一定會跟我們的主在一

起，那你怎麼去那一個地方呢？ 
 
 
III. 對神的信靠是唯一可帶領我們進入永恆的保障。 
 
 
在第 4 節，耶穌說我去的地方，你們知道那條路。這句話如果你把它解開來看的

話，你看見的是，你們知道我去的地方，你知道我去的那條路，就是這一句話的意

思.  你知道我去哪裡，你知道我去的那一條路，但是多馬馬上的問：你去的我不知

道，那我怎麼知道那條路？多馬這句話的意思是說：耶穌，如果我這裡有地圖的



話，請你指給我看你要去的是哪一個地方，我知道我們在這裡，你告訴我們你要去

哪裡，這樣我就知道你去哪一條路了？這是多馬在問的，因著回應多馬，耶穌就說

了另外一句自我的宣言，“我就是道路，真理，生命，若不籍著我，沒有人能到父

那裡去”。又是一句大家熟悉的話語，“我就是道路，真理，生命。若不籍著我，

沒有人能到父那裡去”。他說我就是這條的路，這條的路就是耶穌指著再過沒有多

久，他就會被逮捕，被釘十字架上，是一條死亡的路。他是真理，生命，在《約翰

福音》的第 1 章第 14 節，“道成了肉身，住在我們的中間，滿有恩典和真理。” 
這一個的道，這一位的耶穌，這一位的神住在我們中間，當我們看見了他，我們就

看見了神的真理，當我們看見了他，我們就看見了這一個的榮耀。從拉撒路的故

事，我們聽到耶穌是復活，耶穌是生命。他是將那一個豐盛生命給我們的那一位，

耶穌在這裡說，如果你要去天父那裡的話，這一位創造一切天上的父親，一定要經

過我，耶穌說我就是那一位獨一的中保，那一個的中間人。這一句我是的宣言，

“我是真理，道路，生命，若不籍著我，沒有人能到父那裡去的。”在今天的社會

裡，特別在西方的社會，是非常刺耳的一句話，我相信沒有太多的人在你工作的地

方，在你的學校的環境裡，你能夠很安心的，毫無懼怕的說這一句話，“耶穌就是

道路，真理，生命，若不籍著他，沒有人能到父那裡去。”  因為我們生活在一個多

元的社會裡面，到處都在教導我們彼此的包容，彼此的接納，包容接納都是很重要

的，但是在包容接納的前提之下，往往就犧牲了那一個的獨特性。耶穌在這裡說，

“我就是道路，真理，生命。” 
 
今天的社會裡，當你和你的孩子談話的時候，你大概已經隱隱若若的觀念，條條大

路通羅馬，孩子會問：為什麼我們講的只有耶穌把我們帶到天父那裡，佛教呢，伊

斯蘭教呢？甚至要建立一個新的教會，這一個新的教會特點在哪裡，是融合了基督

教，伊斯蘭教，佛教，如果這個教會在某一個城市被建立的話，大家說你看這是一

個好的榜樣，我們互相的包容，這是一個多元化的社會所接受的。如果是這樣的

話，耶穌的這一句話，我就是道路，真理，生命，若不籍著我，沒有人能到父那裡

去。這一句就會從聖經裡慢慢的消失掉. 但是無論你怎麼來看這段經文，你和我要

面對的客觀的事實，耶穌說我是那個唯一的中保，如果你要到天父那裡去的話，你

一定要經過我。 
 
就如大家很熟悉的納尼亞童話的故事，有一個小女孩他口渴想要到河那邊去喝水，

當他朝著河流走的時候，他發現這個獅子亞斯蘭躺臥在那裡，擋住了路.  然后他就

對獅子說：你能不能讓我過去喝水？獅子說：不行，這是我的地方，那個小女孩就

說：你就讓一下嘛，我喝點水就回來，獅子說：不，如果你要喝水，就必須經過

我。這也是耶穌說的，如果你要到天父那裡去的話，你一定要經過我，你不能經過

他的母親，你也不能夠經過其他的聖徒，就是要經過他，因為他是神和人之間的那

個唯一的中保，因為他就是那條的路，就是那個真理，生命。 
 
為什麼耶穌這樣的硬，排斥性的說這樣的話呢？在第 7 到第 10 節，耶穌在這一段

經文裡面講了和天父的關系，簡單地說：他說，我和父是合一的，我和他是分不開

的，我住在他裡面，他住在我裡面，你看見了我就看見了他，我們是合一的那一個



位格，因為是這個緣故，所以耶穌說：如果你要到父那裡去，就一定經過我，因為

我是那一個中間的人，我跟他是一樣的，我與父是分不開的。 
 
IV. 對神的信靠可讓我們參與神的工作。  
 
 
一直到現在，耶穌都是針對著門徒有關他去哪裡。現在又進入另一個擔心的地方，

那是耶穌走了之后又怎麼樣？耶穌走了之后，他的工作又怎麼樣，就停下來了嗎？

不錯，他會再回來，但是在回來之前是怎麼樣？就把我們帶到第 10 到第 14 節，耶

穌說你們不相信我在父裡面，父在我裡面嗎？我說這些話不是憑著我自己說的，乃

是在我裡面的父要作他自己的事。接著耶穌就說：我實在就告訴你們，凡相信我

的，要做我做的事情並且要做比我做的更大的事情，門徒是說：他走了之后會怎麼

樣？耶穌回答說：我走了之後, 你們, 這些跟隨我的會繼續做我的事情，而且你們做

的比我的更大。 
 
當然這句話在教會的歷史裡面，引起了很大的討論，有些是說：你看耶穌作了這些

神跡奇事，所以跟隨他的人會繼續的做神跡奇事，但你不能否定這個事實，如果你

看《使徒行傳》的話，你會發現使徒們確實是行了神跡，他們在那裡趕鬼，他們所

做的神跡奇事，比起耶穌作的少了許多。但是有一件事情你注意到的，就是神通透

過了門徒把這一個的福音帶到世界的每一個角落，從一個城市到另外一個城市，從

一個國家到了另一個國家，從一個大陸到了另一個大陸，這一個的福音，神的國就

像水銀瀉地,無孔不入的在世界上任何的一個角落，在那些我們認為最關閉的國家

裡，當我們進去的時候，你發現在那裡有神的兒女的存在。你可以想到在蒙古那個

游牧的民族裡，如果你進去看的時候，你會發現在那裡也會宣教士，像游牧的民族

一樣的跟著他們從一個地方搬到另一個地方，在那裡向他們傳福音。耶穌指著的是

這一個. 我做的，我在這個世界上，當我還活著的時候，我做的這些，但我走了之

后，這些跟隨我的人，當我去了天父那裡，我會透過你們做更大這一些事情。當然

這一些的事情，福音的廣傳，我相信是當時十二個門徒，后來十一個門徒無法想到

的。 
 
然后在 13、14 節，我們又看到大家熟悉的經文，你們奉我的名，無論求什麼，我

必成就，使父在子的身上得榮耀。你們若奉我的名求什麼，我必成就。我想我上個

禮拜還是前個禮拜，我曾經有一個字據，神給了我們一個空頭支票，后來有人告訴

我，空頭支票是一個壞的支票，你拿到銀行去的話，是不能實現的，要打回頭的。

我的意思呢，神給的沒有數目的支票，你填多少，神說我都給你。但是神在這裡

說，奉我的名求，就是按著我的心意來求，神的心意是什麼，我們在過去的幾個禮

拜重復的看見神的心意是叫我們的生命裡結果子，有那一個聖靈果子的素質，在我

們的生命裡，有那一個帶人歸主的那個果子，神的心意是讓他的果子行在地上如同

行在天上，讓他的福音, 祂的國能夠傳遍整個的世界，所有有人的地方都有他的福

音，這是神的心意。耶穌說你們按著這樣的心意來祈求的話，你求什麼，我都會給

你的。這是聖經裡面教導的重點，如我上次跟大家提到的，久不久要反省我們禱告

的內容，我們的團契，很多的團契都會很多的禱告信，教會也有教會的禱告。只是



我們來看一下我們所求的，是不是按著神的心意來求，還是把它當作一個黃大仙一

樣有求必應，我要什麼就問他要，是按著他的心意在求，有把握的知道我要求的他

能給我。 
 
 
結語 
 
有一個年輕的婦女跟他的牧師在談話，他告訴這個牧師：因為在我內心的感覺，我

感覺這個基督教的信仰和耶穌是真的, 非常的真實. 因為我感覺到祂的真實. 然後這

個牧師繼續跟她談了一下, 就問她, 如果妳這些感覺都沒有的話，妳會怎麼樣呢？她

想了一下說：大概我就不會有這一個把握知道這一個信仰，這一個耶穌是真的了。

你看見了嗎？我想我們都能了解，因為我感覺到他是真的，所以他就是真的，如果

我感覺不到的話，就開始要搖動了我對這件事的真實性的那一個的信靠。但是耶穌

在這裡說：你不要依靠你的那些的感覺，你的內心不要被這些看得見，看不見的所

攪動，然后你要怎麼樣？你要看著我，你要相信，相信神的那一個信實，那是永遠

不改變的。 
 
我經常跟大家分享在不同的場合，也是這幾十年來我時常提到的，因為我們相信了

這位神，是真的神，所以我們能夠去經歷他，而不是我經歷了，所以他是真的，如

果是這樣的，這一位神蠻可憐的，他的那一個客觀性的真理，因為是那獨一無二

的，因為只有籍這耶穌才能去到他那裡的真理，所以我們能夠去感受，我們能夠經

歷，這是一個次序，希望兄弟姐妹能抓住。當我們在這些轉捩點的時候，當我們生

命中有很多事情不如意的時候，我想要的沒有得到，前面的路沒有看得清的時候，

當我們的心煩亂如麻的時候，但願這一些的話語能夠鼓勵你我。當你我越看四周圍

的世界的時候，我們會越亂，但是我們要學習的看那一位不會轉變的，那一位神的

心意.  讓我們一起的聆聽我們主耶穌的那些蠻有恩惠的話語，那些鼓勵我們的，安

慰我們的，“你們心裡不要憂愁，不要難過，你們相信神，也要相信我，在我父家

裡面，有許多住的地方，如果沒有的話，我一定會告訴你們，如果我去是為你們預

備地方的話，我一定會回來接你們，好叫無論我在哪裡，你們也跟我在一起.” 這是

我們得到的鼓勵，這是我們得到的安慰。 


